



TEMPLETON WORLD
CHARITY FOUNDATION



Tecnológico
de Monterrey

Florecimiento *humano*

Reconociendo el panorama en investigación regional
y capacidades de liderazgo en el estudio del Florecimiento Humano
en México, Colombia, Chile y Brasil

Resumen Ejecutivo

El objetivo general de esta investigación es mapear el conocimiento sobre Florecimiento Humano que se está generando en América Latina, con especial énfasis en México, Colombia, Chile y Brasil, y también las ramas que podrían extenderse a otros países latinoamericanos. El conocimiento sobre Florecimiento Humano puede generarse en centros de investigación científica y universidades, pero también en otros repositorios de conocimiento como organizaciones civiles, entidades gubernamentales y asociaciones profesionales. Esta iniciativa contribuirá a remediar la falta de información sobre este campo y, eventualmente, a apoyar la formación de redes y la colaboración entre actores de la región. El proyecto está dirigido por el Tecnológico de Monterrey con el apoyo de la Universidad Católica de Chile y la Universidad de Los Andes (Colombia). El equipo de investigación incluye participantes de México, España, Reino Unido, Colombia y Chile.

Estrategia

Proponemos proceder con una investigación mixta, que incluya trabajo documental y de campo, utilizando una variedad de técnicas documentales digitales, entrevistas en profundidad, muestreo de bola de nieve, grupos focales y seminarios de expertos, de acuerdo con las siguientes cuatro fases:

1. Recogida de datos y cartografía sistemática: Pretendemos realizar un Mapeo Cuasi-Sistemático Interdisciplinario, a través de herramientas digitales, utilizando software especializado para bibliometría, minería de datos y mapeo. Los resultados esperados son:

- Identificación de los investigadores más productivos.
- Mapeo de los principales temas de investigación
- Identificación de universidades y centros de investigación relevantes
- Identificación de publicaciones (revistas y editoriales académicas)
- Visualización de las tendencias de investigación

2. Trabajo de campo: Entrevistas a informantes clave (a partir de los resultados del mapeo de la literatura, una serie de entrevistas con los autores más relevantes); muestreo de bola de nieve; grupos focales (incluyendo los actores encontrados en las fases anteriores, investigadores, profesionales, patrocinadores) y seminarios locales. Los resultados esperados son:

- Información conceptual relevante que hasta ahora había pasado desapercibida.
- Identificación de prácticas innovadoras
- Identificación de actores relevantes: investigadores, redes, iniciativas, patrocinadores y financiadores.
- Identificación de los recursos disponibles y las necesidades de creación de capacidad de investigación
- Llevar a nuevas iniciativas de colaboración a nivel local (redes, proyectos conjuntos)

3. Sistematización, análisis y debate. Como componente clave de esta fase, los resultados se debatirán en un seminario de expertos.

4. Redacción creativa y difusión: Los resultados finales se presentarán en un seminario internacional. Además de los productos previstos en la convocatoria ECOH, nos proponemos ofrecer acceso abierto a la mayoría de los resultados a través de diversos recursos electrónicos.

Ámbito disciplinar

En una exploración inicial, se puede afirmar que algunas de las contribuciones relevantes al conocimiento sobre el Florecimiento Humano en América Latina están relacionadas con una variedad de aspectos del Bienestar. Los problemas relacionados con el desarrollo económico son relevantes para la región, por lo que no es de extrañar que se esboce una producción literaria relevante sobre el crecimiento económico y su impacto en el bienestar tanto de la población en

general como de poblaciones específicas: niños, mujeres en etapa de maternidad, ancianos y migrantes. Cabe mencionar el interés por reconocer formas no convencionales de conocimiento, por ejemplo, las que se encuentran en los pueblos y culturas originarias de América Latina, especialmente en aquellos que habitan zonas de importancia ambiental como los bosques de Centroamérica y la Amazonia. La psicología positiva también es de interés en esta región, la investigación incluye aspectos del bienestar como el significado, la resiliencia y la idea de felicidad, las emociones, la espiritualidad, el mindfulness, la salud mental y la intervención en poblaciones especiales. Se ha estudiado con interés el bienestar subjetivo, relacionándolo con el desarrollo económico, la pobreza y la felicidad. También hay que destacar la menor producción en áreas más cercanas a las ciencias biológicas.

Productos y resultados

Además de los productos previstos, nos proponemos ofrecer acceso abierto a la mayoría de los resultados a través de diversos recursos electrónicos, a saber: un mapa digital interactivo, una documentación wiki y uno o varios podcasts y vídeos de libre acceso.

Los resultados no cuantitativos de este proyecto pueden enumerarse como sigue:

- * Difundir las distintas concepciones del Florecimiento Humano entre colaboradores e informantes.
 - * Identificar los temas, intereses, metodologías y recursos presentes en las comunidades académicas de cada lugar
 - * Dar lugar a nuevas iniciativas de colaboración a nivel local (redes, proyectos conjuntos) con las que mantener la comunicación y la colaboración en un futuro próximo.
-